
中学校の部活動は、生徒がスポーツや文化活動を楽しみながら、学年をこえた交流を
通じて社会性や責任感などを育む大切な学び場です。
また、学校生活の中でも楽しみにしている活動の一つです。
令和４年１２月、国において、部活動を「学校」から「地域」へ段階的に移行する方

針が示され、現在、部活動のカタチが大きく変わろうとしています。
保護者世代が体験してきた部活動の在り方とは変わり、地域と連携した仕組みが求め

られています。

「学校」から「地域」へ

◇ 生徒の減少により、部活動の存続が困難…
◇ 生徒のやりたい部活動が選べない…

◇ 部活動担当教員の業務負担は増加…
◇ 教員の部活動における専門的知識の不足…

苫小牧市教育委員会の取組

苫小牧市教育委員会では、令和６年３月に「とまこまい型部活動地域
移行ビジョン」を策定しました。
令和１０年度を目途に、学校部活動から地域クラブ活動への展開を段

階的に進めていきます。
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部活動地域展開の実現に向けて

令和７年４月から、苫小牧市教育委員会学校教育課に新たに「部活動地域展開」
担当部署を設置しました。
今後の部活動のこと、クラブ設立のこと、指導者のこと、練習のこと...などなど。
地域展開に関する質問、ご意見については、下記までお問合せください。

苫小牧市教育委員会
教育部学校教育課部活動地域展開担当
〒０５３－００１８ 苫小牧市旭町４丁目４番９号
電話  ０１４４－８４－７４３３
E-mail gakko-kyoiku@city.tomakomai.hokkaido.jp
（URL）
https://www.city.tomakomai.hokkaido.jp/kyoiku/kyoiku/bukatu.html

団員数

啓北中 30名

光洋中 5名

練習日 時間 場所

平日：週４回 16:00～ メインは
啓北中学校
その他

豊川コミセン休日：土or日１回 8:30or9:00

学校や保護者
との連携は？
学校や保護者
との連携は？

入団して
みてどう
だった？

入団して
みてどう
だった？

・学校も施設を使用する際は、柔軟に配慮
をしてくれています。

・学校も施設を使用する際は、柔軟に配慮
をしてくれています。

団員数

沼ノ端中 4名

ウトナイ中 4名

青翔中 3名

苫小牧東中 1名

練習日 時間 場所

平日：火・木 16:00～ 沼ノ端
中学校
グラウンド休日：土 8:00～

入団して
みてどう
だった？

入団して
みてどう
だった？

～指導者の松原さん～
今年度から、啓北中吹奏楽部が地域ク
ラブとしてスタートしました。
光洋中からも生徒が５名入団し、演奏
会に向けてみんな、頑張っています！

・不安は多少あったけど、練習場所も近いし、
友達とお話できることが嬉しい！

・不安は多少あったけど、練習場所も近いし、
友達とお話できることが嬉しい！

～指導者の土居監督～
沼ノ端中野球部が廃部となり、地域の
皆さんからの声を受け、このチームが
設立されました。
今年度から公式戦に出場しています！
クラブチームでの活動は、子どもたち
の自主性をより育みやすい場であると
感じますね。

・保護者もクラブ活動全般をバックアップ
してくれています。

・保護者もクラブ活動全般をバックアップ
してくれています。

・友達が経験者だったので、練習についていけ
るか不安だったけど、楽しみの方が多いです！

・友達が経験者だったので、練習についていけ
るか不安だったけど、楽しみの方が多いです！

・他校のチームメイトと一緒に活動するので、

自然と友達が増えました。

・他校のチームメイトと一緒に活動するので、

自然と友達が増えました。

・練習以外でもチームメイトと会って遊ぶこと

もあります。

・練習以外でもチームメイトと会って遊ぶこと

もあります。

・勉強との両立は大変だけど、頑張っています！・勉強との両立は大変だけど、頑張っています！

・練習の成果が表れたときは嬉しいです。
次は、試合でヒットを打ちたいです！

・練習の成果が表れたときは嬉しいです。
次は、試合でヒットを打ちたいです！

クラブ１

新しい部活動のカタチ「地域クラブ」が活動しています！

クラブ２


